

ANTONIO DE LEON Y GAMA.

Este fué un filósofo curial en la audiencia de México durante cuarenta años, i hace recordar al *filósofo curial* de San Juan Crisóstomo. Dice este Santo Padre: "Cosa monstruosa es ciertamente un filósofo curial: cuando procura ser una i otra cosa, ninguna de las dos es, porque la curia excluye la filosofía, i el filósofo rechaza por todas partes las ineptias curiales" [1]. Ciertamente que es una especie de milagro encontrar en el mundo un oficinista literato, porque o desempeña bien la oficina i descuida los libros, o se dedica a los libros i descuida la oficina, ganando el sueldo de bóbilis, bóbilis. Gama desempeñó con integridad su empleo de curial porque era hombre honrado, pero no fué en el ramo jurídico un d' Aguesseau.

Gama emprendió el peor de los estudios filosóficos: la astronomía. Todas las filosofías van acompañadas ordinariamente de la pobreza; pero parece que ninguna tanto como la astronomía. Esta ha arruinado hasta a los reyes, como a Alonso el Sabio. Ello que este célebre rey, a la ciencia astronómica juntó la de hacer Cantigas y Querellas, que también es fatal, i una i otra lo condujeron a tal pobreza, que tuvo que empeñar hasta la corona al rey moro de Africa Aben-Jufat, para adquirir un poco de dinero (2).

A lo cual añado que sin los monjes seríamos niños, no solamente en la Historia, sino también en otros ramos del saber humano. ¿Qué no debe el Nuevo Mundo al monje franciscano Fray Juan Pérez de Marchena? Por que aunque Rodríguez Pinilla, que acaba de escribir su "Colón en España" en 1884, i otros escritores han querido poner en tela de juicio el auxilio del guardián de la Rábida a Colón, según las más sencillas reglas de la crítica, ¿qué valen estos testimonios en comparación de los de los varones ilustres que por aquellas calendas escribieron la Historia, principalmente el del mismo hijo de Colón, el historiador D. Hernando? ¿Qué no debe todo el mundo literario a Fray Juan Gil, monje de la Merced, que rescató a Miguel de Cervantes de las mazmorras de Argel? ¿I qué habría sido de España sin el benedictino Feyjoo?

(1) Las cavilosas, chicanas, intrigas, cohechos, telas de araña que cojen a las moscas i que rompen los pájaros, los enredos que vuelven lo negro blanco etc.

(2) D. Modesto Lafuente en su discurso pronunciado en la Real Academia Española de la Historia, el día 13 de diciembre de 1857, hablando de una carta de dicho rey dice: "aquella sentidísima y melancólica carta, que arranca lágrimas a los ojos más enjutos, dirigida á Alfonso Pérez de Guzman, cuando todavía no era El Bueno: *"La mi cuita es tan gran-*

Alonso X en el orden administrativo fué un gozque haciendo el oficio de mastin, como Gama, el grande astrónomo que discurría por las regiones del cielo haciendo interesantes investigaciones, en la oficina de la real audiencia era un podenco haciendo oficio de perro de aguas. Grande lección nos dan la historia y la fábula de que cada hombre trae a este mundo una misión especial, a que lo llaman sus cualidades individuales, fisiológicas, intelectuales i morales, i de que debe apartar todo estado, empleo, ocupación i situación social que contrarie su misión. En mi Sermón de Guadalupe, predicado en el Sagrario de Guadalajara hace veintisiete años he dicho: "El ave nace para volar, dice Job, y Rafael vino al mundo a pintar la Transfiguración" (1).

de, que como cayó de alto lugar, se verá de lueño... Non fallo en la mia tierra abrigo, nin fallo amparador, nin valedor... y pues que en la mia tierra me fallece quien me habia de servir, e ayudar, forzoso me es que en la agena busque quien se duela de mí... Si los míos hijos son mis enemigos, non será ende mal que yo tome á los míos enemigos por hijos; enemigos en la ley (en la religion), mas non por ende en la voluntad, que es el buen Rey Aben-Jufat... Por tanto, el mio primo Alonso Perez de Guzman, faced al tanto con el vuestro Señor y amigo mio, que sobre la mia corona mas averada de mas valor que yo he, y piedras ricas que ende son, me preste lo que él por bien tuviere."

(1) El poeta centroamericano García Goyena en una de sus preciosas "Fábulas Políticas" intitulada Los Perros, despues de referir que en una casa rica habia perros de diversas castas, dice:

Despues de la cena juntos	Con espíritu insurgente
Bajo la mesa una noche,	Remediar aquel desorden.
Entre el podenco y alano	He aquí que el perro de faldas
Pasaron estas razones:	Amanece puesto al poste
"Si todos nacemos perros,	De la puerta, y aunque ladre,
Aunque con distintos nombres,	Miedo ni respeto impone.
¿Por qué han de ser desiguales	Del tanque quiso el podenco
Los destinos que nos toquen?	Sacar la pelota; hundióse
A nosotros las fatigas	Y al cabo salió sin ella,
Y trabajos corresponden,	Tragando agua á borbotones.
Y otros logran el regalo	Cuando el cazador azuza
Y estimación de los hombres.	Al perro lanudo, torpe
No Señor, en las fortunas	A la seña, ladra y brinca
Turnemos todos conformes,	Y los conejos se esconden.
Aunque al lanudo y gozquejo	Y el alano corpulento,
El partido no acomode."	Viendo la ocasión de molde,
Discutida la materia	Sobre la niña en la cama,
Resolvieron los perrotos	Con ligero salto echóse.

El Señor D. Francisco Sosa, en sus "Biografías de Mexicanos Distinguidos", artículo *Gama, Antonio Leon*, dice: "Gama nació en México el año de 1735. Fué tanta su modestia, que solamente se sabia que por espacio de cuarenta años sirvió de oficial mayor en el oficio de cámara de la audiencia de la entonces Nueva España, si el gran astrónomo Mr. La Lande no le hubiera hecho brillar publicando su nombre en la obra "Conocimiento de los tiempos", en la que le llama autor de la exacta observacion de la altura del polo, respecto de la ciudad de México. En carta de 6 de Mayo de 1773, le aplaude por su muy acertado cálculo del eclipse de 6 de Noviembre de 1771, prometiéndole publicar sus trabajos en las Memorias de la Academia de Paris, le apellida *sabio astrónomo*, le encarga le remita sus observaciones sobre los satélites de Júpiter, un mapa de México y sus investigaciones sobre la hora y la altura de la marea en la costa meridional, desde Acapulco hasta Valparaiso, y finalmente, le asegura que la carta que le escribió, le hizo concebir grandes esperanzas del adelantamiento de las ciencias. Para cualquiera que sepa lo que en el mundo científico significa el nombre de Mr. La Lande, bastaria el solo testimonio de este autor para dar a nuestro sabio el lugar que le corresponde. . . Gama vivió siempre con mui escasa fortuna, porque, como dice uno de sus biógrafos, *el gobierno español no era el que habia de premiarle*, sino el que se aprovechaba de sus luces y estudios para encomiendas molestas y peligrosas. . . Falleció en esta capital [México] D. Antonio de Leon y Gama el dia 12 de Setiembre de 1802."

El Diccionario Universal de Historia y Geografía, edicion de México, 1853-1856, en el artículo *Gama (Antonio de Leon y)*, dice: "Gama sufrió la misma suerte que cabe á todos los hombres de ingenio poco intrigantes: *no halló la proteccion que merecia su talento*, y se vió durante su vida olvidado de sus conciudadanos, quedando condenado á un trabajo penoso [el de curial] para sostener su dilatada familia."

El Señor D. Marcos Arroniz en su "Manual de Biografía Mexicana," dice: "Gama sufrió de sus contemporáneos la ingratitud

Ella grita temerosa,
Ocurre gente, y en donde
Buscaba tiernos cariños,
Halla desprecios y golpes.
Instruido del desengaño,
Su cadena reconoce,

Y cada cual de los otros
Se reduce al antiguo órden.
Nunca podrán ser iguales
Las humanas condiciones,
Mientras deban ser distintos
Los talentos y las dotes.

y la falta de apoyo y proteccion, de que era tan digno por su privilegiado talento, viéndose obligado para subvenir á los gastos de su numerosa familia, á dedicarse á un trabajo mecánico, que le robaba el precioso tiempo que pudo haber consagrado á grandes trabajos astronómicos, que hubieran dado tanto honor al pais y mas celebridad á su autor."

JOSÉ MOZIÑO.

Este célebre médico i naturalista nació en Temascaltepec (Estado de México). No se saben sus padres ni el año en que nació; pero cuanto fué oscuro su nacimiento, tanto es larga i brillante su biografía: varios fueron sus talentos, las ciencias que poseyó, las obras que escribió, sus expediciones científicas por tierra i mar i sus servicios a la ciencia, a la patria i a la humanidad en Nueva España i en España. Mas la índole de este folleto no permite referir mas que uno que otro rasgo relativo a sus desgracias.

Beristáin en el artículo *Mozino (D. José)* dice: "Habria sido singular en todas las ciencias, si, como emprendió el estudio de todas, hubiese seguido cultivándolas. Pero la medicina les ganó la preferencia en el afecto de este jóven, que para poseerla en toda su perfeccion, se dedicó á la física experimental, á las matemáticas, á la botánica, á la química y á la anatomía."

El Diccionario Universal tantas veces citado, en el artículo *Mozino (D. José)* dice: "Observó con atencion (en Andalucía) la fiebre devastadora, escribió sus observaciones, y de la coleccion de ellas dedujo las consecuencias que le parecieron rectas. Compuso una obra que ha sido aprobada por la real academia médica de Madrid, y que no ha visto la luz pública *por intrigas de aquella corte*. . . En Francia se vió reducido á una **extrema miseria**, y en Montpellier lo socorrió el célebre botánico Decandolle; *cegó con la vejez*, y en el año de 21, invitado por el ministro español de marina Jabat, para que volviese á Madrid, entró por Barcelona, *lo alojó en su casa* el Sr. D. Jacobo Villa Urrutia y allí murió.—Ademas de ser hábil naturalista era excelente médico, y ejercia la facultad, aun en el tiempo de su *pobreza con grande desinterés*."

PABLO MORENO.

Cerraré la galeria de filósofos mexicanos de la Nueva España, que deseo haya sido del agrado de mis lectores, con algunos ras-

gos biográficos del notable yucateco cuyo nombre encabeza este párrafo.

El sobresaliente literato D. Francisco Sosa en sus "Biografías de Mexicanos Distinguidos," artículo *Moreno, Pablo*, narrando la enseñanza de este en Mérida por los años de 1805, dice: "Pasó á enseñar un curso de filosofía, en el que, arrojando **las mayores dificultades y disgustos**, logró sacudir los antiguos errores y ser *el primero* (en Yucatan) que abriese un camino ignorado, y tambien aborrecido en mucho por el *escolasticismo* de los que deseaban poner mas trabas al entendimiento humano, é impedirle discurrir con exactitud y acierto. Copiaremos lo que acerca de esto dice D. Lorenzo de Zavala, uno de sus mas célebres discípulos.—"No debo omitir aquí en obsequio de un hombre inmortal en los anales de Yucatan, el nombre de D. Pablo Moreno, maestro de filosofía en Mérida, *el primero* que se atrevió á introducir la duda sobre las doctrinas mas respetadas por el fanatismo (en filosofía), y que á beneficio de *sus esfuerzos únicos*, pudo sobreponerse á todos sus contemporáneos, enseñando los principios de una filosofía luminosa y abriendo brecha en medio de tiémbles espesas, á las verdades útiles que han hecho despues prodigiosos progresos en toda la Nueva España (1). ¡Qué fuerza de espíritu y cuanta constancia no era necesaria para elevarse á tanta altura, rodeada de *tantos obstáculos!* ¡Su voz se hizo escuchar en un desierto de ideas y de principios!" (2)

(1) *Nueva España en 1831*, en que escribia eso Zavala en Paris en su "Ensayo Histórico".

(2) Los sabios jesuitas Castro, Abad i Dávila, en las cátedras de filosofía que desempeñaron en la época de Campoy i Clavijero, el primero i segundo en Querétaro i el tercero en Puebla, mostraron su afecto á la filosofía moderna i el estudio que habian hecho de ella. (Diccionario Universal de Historia y Geografía, México, 1853-1856, artículos *Castro, Agustín de, Abad, Diego, i Dávila Salvador*). Pero ninguno de los tres enseñó la filosofía moderna antes de Campoy, i ninguno de los tres la enseñó ex-profeso como Campoy i Clavijero, sino que daban en su cátedra solamente algunas pinceladas acerca de ella, en razon de que los provinciales de la Compañía no daban su licencia para que se enseñase dicha filosofía en sus colegios de la Nueva España; negativa que, no provenia de ignorancia i desafecto que dichos provinciales tuviesen a la filosofía moderna, sino que dimanaba del miedo que le tenían al gobierno civil, a la Inquisición, venerables bonetes i reverendas capillas, todos sostenedores tenaces del vetusto peripato, i que, si dichos provinciales hubieran llevado a cabo la reforma de los estudios en todos sus colegios, habrían puesto el grito en el cielo, diciendo que aquello era una gran novedad, una filosofía maldita que no habian conocido Aristóteles, ni Santo Tomas, ni el Sutil Escoto, i una escision en la enseñanza pública, i muchos la habrían califi-

XXVI. Testimonios de la Escritura, de los Santos Padres, Papas i Concilios contra el falso escolasticismo i en pro de la filosofía moderna.

LA ESCRITURA.

San Pablo en su Epístola a los Colosenses, capítulo 2^o, verso 8, dice: "Estad sobre aviso, que ninguno os engañe con filosofías y vanos sofismas, segun la tradicion de los hombres, segun los elementos del mundo, y no segun Cristo." El Padre Scio comentando este verso, dice: "Habla de los gnósticos y simoníacos, que siguiendo los errores de la filosofía de los gentiles, pretendian persuadir *por medio de sutilezas*, y de discursos sofisticos" etc. Aquí está reprobado el falso escolasticismo.

Alápide, comentando el mismo verso, dice: "De aquí se deduce claramente, que no se condena por el Apóstol la verdadera filosofía, sino la falsa; porque lo verdadero no puede ser contrario á lo verdadero, i por lo mismo la verdadera filosofía es la sirvienta i esclava de la piedad cristiana."

Aquí está aprobada la verdadera filosofía moderna.

LOS SANTOS PADRES.

Balmes en su "Protestantismo comparado con el Catolicismo", capítulo 71, dice: "Roscelin tuvo por adversario á San Anselmo;

cada hasta de heregia; testigos Feyjoo i Alzate. Ciertamente que ni Aristóteles, ni Santo Tomas, ni el Doctor Sutil habian conocido la física moderna, como tampoco habian conocido aquel ergotismo extravagante a que los prohombres de la Nueva España daban el nombre de filosofía. Aquellos provinciales ilustrados i políticos veian la tempestad que tronaba sobre sus cabezas; i que ni con aquella prudente abstencion lograron impedir, desatándose furiosamente en 1767. Ellos tenían otro impedimento para la reforma de los estudios, i era la oposicion de jesuitas pseudoaristotélicos muy influentes, como el Doctor Vallarta. (Diccionario citado, artículos *Baltazar, P. Juan, i Vallarta, P. José Mariano*). Los Padres Castro, Abad i Dávila no enseñaron, repito, ex-profeso la filosofía moderna, i por esto Beristain en los artículos respectivos, aunque habla de las cátedras de filosofía servidas por ellos, no refiere que enseñaran la filosofía moderna; por esto tambien no fueron perseguidos por ello. Probablemente Fray Vicente Arias fué discípulo de Castro o de Abad.